
本报网址：http://www.xinhuanet.com/mrdx新华网网址：http://www.xinhuanet.com 国内统一连续出版物号 CN11-0209 邮发代号 1-19

新华每日电讯
新华通讯社出版

2019 年 8 月26 日 星期一 己亥年七月廿六 今日8 版 总第 09735 期

总书记关心的百姓身边事

新华社记者

莫道桑榆晚，为霞尚满天。
尊老敬贤，是中华民族的传统美

德。如何提高养老院服务质量，使千千
万万老年人都能有一个幸福美满的晚
年，始终让党中央朝斯夕斯，念兹在
兹。

“满足数量庞大的老年群众多方
面需求、妥善解决人口老龄化带来的
社会问题，事关国家发展全局，事关百
姓福祉，需要我们下大气力来应对。”
党的十八大以来，习近平总书记多次
对加强老龄工作作出重要指示、提出
明确要求。

近日，新华社记者走访了浙江、江
苏、甘肃等地养老院，感受到基础设施
和服务质量大幅提升给老人生活带来
的可喜变化；智能化应用、社会力量的
参与，更让他们老有所养、老有所乐。

叶忠达的垂钓生活

初秋傍晚，浙江省丽水市庆元县
山脚下，流水潺潺。在青山绿水环抱的
敬老院——— 康馨家园，记者见到了悠
闲溜达的 79 岁的老人叶忠达。

叶忠达退休后，一直居住在庆元
县菊水村的屏都中心敬老院。2016 年
8 月，当地遭遇了台风“桑美”的肆虐，
当年 11 月，为了提升老人的晚年生活
品质，屏都中心敬老院 42 名特困老人
全部搬迁至庆元县新建的公建民营敬
老院“康馨家园”。

依山傍水的“康馨家园”如同“天
然疗养院”，老人们早餐前、晚饭后都
喜欢到户外溜达。这里每 6 位老人配
有 1 位专职护理员，敬老院还与县中
医院达成医养结合的相关协议，老人
的住院医药费全部由政府报销。

“搬到新的敬老院有 3 年了，这
里条件更好，每个房间都有空调和洗
衣机，每顿饭都有三菜一汤。”79 岁
的叶忠达说，现在对生活很满意，“有
空的时候，我还去门口的溪沟里钓鱼
呢。”

拥有得天独厚自然景观的丽水，
在养老福利事业发展中，制定精细服
务标准，讲求人文情怀。

在丽水市“怡福家园”，两棵百年
樟树庇护着老人公寓。这里为老人开
设了阅览室、书法室和护理康复室。老
人们可以享受医护人员的定期服务，
吃上农场里自己种出的瓜果蔬菜，养
老院的公众号上还会刊载他们自创的
诗歌。

“怡福家园”院长姜兰芳说：“我们所做的一切，都是为了
能让老人们以一种更平稳、平和的状态与疾病和衰老相处。”

为贯彻落实习近平总书记关于提高养老院服务质量的重
要指示精神，民政部会同相关部门于 2017 年启动了全国养老
院服务质量建设专项行动，加快推进养老服务标准化建设和
信用监管体系建设等。

截至 8 月 10 日，全国符合《养老机构服务质量基本规范》
国家标准的养老机构超过 1 . 1 万家。

荆荣云的怀旧电影

“上楼看电影去喽！”每天下午 1 点半，住在江苏省南京
市江宁区谷里敬老院的荆荣云老人都会准时起床，兴奋地挨
个房间招呼同样爱看电影的“老伙伴”，一起到二楼活动室看
电影。

活动室内，现代化的投影设备正在播放电影《智取威虎
山》，崭新的立式空调开着，20 多位老人聚精会神地看着电
影、喝着绿豆汤，很是惬意。 （下转 3 版）
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新华社记者

8 月 20 日，正在甘肃考察的习近平总书
记来到中农发山丹马场有限责任公司一场，
听取祁连山生态环境修复和保护情况汇报。
21 日，他又前往武威市古浪县的八步沙林场，
实地察看当地治沙造林、生态保护等情况。

绿水青山就是金山银山。
生态文明建设，是关系中华民族永续发

展的根本大计；祖国的一山一水、一草一木，
时时牵挂在习近平总书记的心头。

党的十八大以来，习近平总书记国内考
察，生态文明建设是一项重要议程。循着习近
平总书记的足迹，新华社记者在各地回访中
看到，山水林田湖草，祖国山川生机盎然，我
们赖以生存的家园正变得越来越美。

58 岁的贺玉明又回到了祁连山下熟悉
的草场。

“刚搬走的时候，这里还光秃秃一片。现
在草都长到齐腰深了。”看着葱茏的草场，他
感慨道。这片草场地处甘肃祁连山国家级自
然保护区核心区，是贺玉明曾经的家。

8 月 20 日，习近平总书记来到祁连山北
麓的中农发山丹马场有限责任公司一场，实
地了解马场改革发展和祁连山生态修复保护
情况。习近平总书记说，这些年来祁连山生态
保护由乱到治，大见成效。来到这里实地看一
看，才能感受到祁连山生态保护的重要性。

祁连山，我国西部的重要生态安全屏障。
曾经，开矿、建水电站、旅游让祁连山热闹非
凡，但过度无序开发，也让这里脆弱敏感的生
态系统负重超载，山体破坏、植被剥离，给祁
连山留下了沉重的创伤。

祁连山局部生态破坏问题，牵动着习近
平总书记的心，他多次作出重要指示，要求坚
决整改。2017 年 7 月，中办、国办通报甘肃祁
连山国家级自然保护区生态环境问题，上百
人被问责。

2017 年 11 月，眼含着热泪，贺玉明和乡
亲们搬离了生活多年的大山。这两年，祁连山
保护区 208 户、701 名牧民从核心区迁出；持
证矿业权全部退出、恢复治理矿山地质环境；
水电站完成分类处置，生态流量得到落实；旅
游项目完成整改和差别化整治。

祁连山终于安静了。
过去放牧，而今守护。贺玉明成了一名生

态管护员，重新回到大山。
“祁连山是我们的‘母亲山’，我们一定会

把这里守护好，为子孙留下青山绿水。”他说。
【回响】
近年来，从喧闹回归宁静的，不只是祁连山。

宁夏打响“贺兰山生态保卫战”，彻底关
停保护区内所有煤矿、非煤矿山、洗煤储煤厂
等。原先的煤矿渣堆已被削成缓坡，犹如梯田
一般。去年播下的草籽，已长出了片片绿意。

在陕西，秦岭北麓成群的违建别墅早已
不见踪迹，保护区里的小水电站也在逐步退
出。秦岭将绿水青山还给当地群众，还给这里
的生灵。

立秋已过，长江湖南岳阳段的华龙湿地，
江碧草青，气象开阔，吸引了许多游客来此观
光。

很难想象，就在两年多前，这里还是一处
尘土飞扬、难见绿草的砂石码头。居住在附近
的群众，常年被灰尘、噪音包围。

彼时，从巴山蜀水到江南水乡，污水入河

入江、码头砂石堆积、化工企业围江，长江水
质持续恶化、生态功能退化，生态系统敲响警
钟。习近平总书记痛心地形容她：“病了，病得
不轻了”。

2018 年 4 月，习近平总书记再次考察长
江。“总书记问得很细，他很关心老百姓有没有
享受到生态变化带来的实惠。”长江水利委员
会水文中游局岳阳分局局长陈建湘回忆说。

考察中，习近平总书记指出，绝不容许长
江生态环境在我们这一代人手上继续恶化下
去，一定要给子孙后代留下一条清洁美丽的
万里长江！

为保护一江碧水，仅仅湖南一省去年就
在两个月内集中拆除了沿江小散码头泊位
42 个，关停渡口 13 道，退还长江岸线 7 . 24
公里。曾经扰民的码头变成了“惠民”的湿地
公园。

“这两年多来，《岳阳楼记》中的壮阔美景
正在重现！”陈建湘感慨说，江水越来越清，有
时还能看到江豚可爱的身影。

【回响】
长江好不好，是习近平总书记心头始终

牵念的一件大事儿。2016 年 1 月、2018 年 4
月两次召开的座谈会，议题都绕不开生态优

先、绿色发展。

一泓清水，是生命之源，也是生态之源。

如今，共抓大保护，不搞大开发，已经成
为长江经济带沿线省市的共识。

8 月，位于内蒙古赤峰市喀喇沁旗中南
部的马鞍山林场铺满绿色，油松挺拔，白桦亭
亭，一派生机盎然。在林间空地上，林场工人
们正忙得火热，提着割灌机清除杂草，并监测
病虫害防治效果。

今年 7 月 15 日，习近平总书记顶着烈
日，沿着崎岖的护林小道，来到这里。他走进
林区，察看林木长势，同正在劳作的护林员们
交流，了解他们的工作、生活、家庭情况。

回忆起习近平总书记深入林场与大家交
流的场景，喀喇沁旗林草局局长赵连奎记忆
犹新：“我们告诉总书记，现在生态好了，在上
山巡护的时候，时常碰到狍子、野兔、山鸡、野
猪等野生动物，来旅游的人也多了，山野菜不

愁卖了，山货也特别多，老百姓切切实实得到
了好处，更加深刻地认识到绿水青山就是金
山银山。”

马鞍山林场只是赤峰市生态文明建设的
一个小小缩影。地处蒙冀辽三省区交界处的
赤峰市，森林面积由新中国成立初期的 682
万亩增加到 4540 万亩，森林覆盖率由 5 . 2%
提高到 35 . 7%，实现了由“沙进人退”向“绿进
沙退”的历史性转变，成为祖国北疆一颗璀璨
的绿色明珠。

【回响】
绿色，是生命的底色。
2017 年，河北塞罕坝林场建设者荣获联

合国环保最高荣誉——— “地球卫士奖”。习近
平总书记称其为“推进生态文明建设的一个
生动范例”。

三北工程、天然林保护工程、退耕还林工
程……几十年来，中华大地的绿色版图不断
扩大，成为全世界的绿色奇迹。

我国成为世界上最大的人工林贡献国。

全球从 2000 年到 2017 年新增的绿化面积
中，约四分之一来自中国，贡献比例居首。在
全球森林资源持续减少的背景下，中国成为
全球森林资源增长最多的国家。（下转 7 版）

为 了 美 丽 的 绿 水 青 山
习近平总书记考察生态文明建设回访

新华社南京电(记者沈汝发)作为长江沿
线的重要城市，江苏江阴市以“共抓大保护，
不搞大开发”为指引，聚力长江的生态修复、
源头控污、产业转型。通过促生态进、生产退，
治理进、污染退，高端进、低端退，全力保护
“母亲河”。

“黄金生产岸线”变身生态岸线

江阴依江而建，因江而兴，岸线全长
34 . 8 公里，但长期以来，江阴市民却临江不
见江，滨江不亲水。江阴市发改委副主任项勇
说，江阴段是深水良港，为江阴经济打下了良
好基础，但对环境的影响也显而易见。

“以前一开门就能看到长江，鱼、鸟都很
多，可以赤脚在岸边抓螃蟹。”江阴市澄江街
道黄山村村民李惠娟说，“企业建起来后，污
染严重了，水上到处是油污。”

壮士断腕。2016 年以来，江阴主动调整

港口功能，将码头、工厂、轮渡等生产岸线退
让搬迁，将省政府批复的 23 . 4 公里港口岸
线主动压缩到 16 . 85 公里。

“很多是优质企业，比如扬子江船厂就是
全国知名的造船企业。”项勇说，“但政府下定
决心，宁可牺牲一时的 GDP，也要还江于民。”

腾出滨江空间，江阴造绿地、建公园。船
厂公园、鲥鱼港公园、韭菜港公园等等，一座
座建起来。“原来沿江都是厂房、码头，只能远
远地看到江。”李惠娟说，“现在可以到江边吹
风，在公园散步、跳舞，很惬意。”

“黄田港口水如天，万里风樯看贾船。”拥
有千年历史的长江下游重要漕运、贸易港埠黄
田港，将于 9 月变身为黄田港滨江公园。“黄田

港公园建成后，八公里滨江公园将连成一片，
与相垂直的十公里锡澄运河公园构成城市的
‘生态 T台’。”江阴市住建局副局长张平说。

昔日吊机林立、船运繁忙，现在花草繁茂、
芦苇密布。江阴市主城区 30 公里寸土寸金的
生产岸线即将全部变成生态岸线、生活岸线。

绝不让不达标的水流入长江

据江阴市水利局副局长孙明丰介绍，江
阴有 13 条通江河道，江阴投入巨资整治这些
入江河流，绝不让不达标的水流入长江。新沟
河将于年底整治结束，桃花港河、利港河、深
港河等也列入了整治计划。

水面清澈，岸边芬芳。记者沿着长江支流
新沟河一路看到，不少居民在河边散步、遛
狗。“原来一些企业污水偷排，沿河居民乱扔
垃圾，最后都进了长江。”63 岁的黄老伯说。

江阴制定实施了《江阴市加强长江大保
护三年行动计划(2018 — 2020)》，把长江生态
安全示范区建设工作细化为 20 项重点工程。

据江阴市生态环境局介绍，通过控源截
污、清淤疏浚、调水引流、河岸整治、生态修复，
江阴 9 个水质国、省考断面不仅全面达标，而
且 6 个断面超过Ⅲ类水质。根据规划，到 2020
年江阴将实现入河排污口监测全覆盖，主要入
江支流断面全面消除Ⅴ类、劣Ⅴ类水质。

2018 年，江阴编制了长江生态保护与绿
色发展“1+9”规划体系。“将全市域特别是沿
江的每一寸土地都纳入其中，使共抓大保护
每一项工作都有规可循。”江阴市自然资源和
规划局国土空间规划科科长林晓英说。

（下转 3 版）

江阴“护江”记

新华社澳门 8 月 25 日电(记者郭鑫、王红玉、王晨曦)澳
门特区第五任行政长官选举 25 日举行。作为唯一被接纳的候
选人，贺一诚以 392 票高票当选澳门特区第五任行政长官人
选。

上午 10时，选举投票在澳门东亚运动会体育馆国际会议
中心举行，400 名行政长官选举委员会委员全部到场，以无记
名方式进行投票。

根据澳门特区《行政长官选举法》规定，须有全体选委会
委员的三分之二到场投票选举方为有效；候选人得票数超过
选委会全体委员的半数方可当选。

经过 1 个多小时的投票和点票，经核算无误后，澳门特区
行政长官选举管理委员会主席宋敏莉宣布：贺一诚当选为澳
门特区第五任行政长官人选。贺一诚共获得 392 张有效选票，
得票率为 98%。在选举管理委员会、候选人的监票代理人和
媒体监督下，整个选举过程井然有序。

根据澳门基本法的规定，澳门特区行政长官由一个具有
广泛代表性的行政长官选举委员会依法选出，经中央人民政
府任命成为候任行政长官。澳门特区第五任行政长官的任期
自 2019 年 12 月 20 日至 2024 年 12 月 19 日。

宋敏莉宣布选举结果后，贺一诚来到投票现场。行政长官
选举委员会的委员们以热烈掌声向他表示祝贺，贺一诚向选
委们致谢并发表当选感言。 （下转 2 版）

贺一诚高票当选澳门

特区第五任特首人选

生态文明建设，是关系中
华民族永续发展的根本大计；
祖国的一山一水、一草一木，
时时牵挂在习近平总书记的
心头

▲在中农发山丹马场有限责任公司
一场拍摄的马群。新华社记者范培珅摄

▲绿意盎然的宁夏贺兰山。

新华社记者王鹏摄

▲在甘肃省武威市古浪县拍摄的八
步沙林场。 新华社记者范培珅摄

▲西安市长安区建设的秦岭和谐森
林公园。 新华社记者刘潇摄

▲黑龙江农垦建三江管理局七星农
场稻田。 新华社发（顾景坤摄）

▲位于青海格尔木唐古拉山镇的长
江正源沱沱河河道。新华社记者吴刚摄

▲湖南省岳阳市洞庭湖畔的华龙码
头。 新华社记者薛宇舸摄

▲内蒙古赤峰市喀喇沁旗河南街道
马鞍山村景色。 新华社记者刘磊摄

▲河北塞罕坝景色。 新华社发

▲云南大理洱海景色。

新华社记者杨宗友摄

▲一群小天鹅在东洞庭湖国家级自
然保护区内聚集。 新华社记者李尕摄

山
从 喧 闹 到 静
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重典治沉疴

从 护 绿 到 增

绿，“中国绿”赢得

世界赞誉
林

8 月 23 日，游客在武夷山九曲溪乘竹筏游
览。暑期即将接近尾声，福建武夷山游客仍络绎不
绝。 新华社记者张国俊摄

8 月 25 日，游人乘坐小船游览千灯古镇。江苏
昆山千灯镇至今仍保留着河街相邻的棋盘式格局和
“小桥流水人家”的古朴风貌。新华社记者季春鹏摄

暑期游 热武夷 到水乡 品江南
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